

Nichtärztliche Heilberufe

- **Ausbildungsstätten mit staatlichen Prüfungen**
 - im Kreis Warendorf -**
- **Aktueller Stand und Ausblick -**

Gesundheitsamt

Dr. Norbert Schulze Kalthoff

15. September 2010

Was sind nichtärztliche Heilberufe?

Es handelt sich um Berufe des Gesundheitswesens, deren Angehörige Tätigkeiten im Umfeld der Heilberufe ausüben. Sie werden aufgrund einer ärztlichen Verordnung tätig und dürfen damit die Tätigkeiten ausüben, die konkret Gegenstand der Ausbildung waren. Ohne ärztl. Verordnung dürfen sie nur prophylaktisch tätig werden. Die Ausbildung ist durch Ausbildungs- und Prüfungsverordnungen geregelt. Sie findet an staatlich anerkannten Ausbildungsstätten statt und schließt mit der staatlichen Prüfung ab.

Nichtärztliche Heilberufe sind

z. B.:

- Gesundheits- und Krankenpfleger/innen
- Ergotherapeuten/innen
- Logopäden/innen
- Diätassistenten/innen
- Physiotherapeuten/innen
- Masseur/innen und med. Bademeister/innen
- Hebammen

Was hat das Gesundheitsamt damit zu tun?

Zuständigkeit gem. § 5 der Zuständigkeitsverordnung Heilberufe vom 20.5.2008 und § 4 des Landeshebammengesetzes vom 5.3.2002 für die staatlichen Prüfungen:

- Bestellung des Prüfungsausschusses und der Prüfungstermine
- Bereitstellung eines Prüfungsvorsitzenden
- Zulassung zur Prüfung
- Überprüfung, Auswahl und Druck der schriftlichen Prüfungsarbeiten
- Vorbereitung bzw. Erstellung von Zeugnissen und Berufsurkunden
- Anwesenheit des PV bei den mdl. Prüfungen, Zeugniskonferenzen und Zeugnisausgabe
- Erstellung von Ablehnungsbescheiden ggf. Widerspruchsbearbeitung
- Qualitätssichernde Maßnahmen in Kooperation mit den Schulen

In Ahlen:



- 1) Zentrale Krankenpflegeschule am St. Franziskus-Hospital
dreijährige Gesundheits- und Krankenpflegeausbildung
seit vielen Jahren mit ca. 55 Prüflingen/Jahr
- 2) Hebammenschule am St. Franziskus-Hospital
dreijährige Hebammenausbildung seit 1991 mit
ca. 15 Prüflingen/Jahr

In Ahlen:



- 3) Haus der Pflege gGmbH, Zeche Westfalen
 - a) dreijährige Physiotherapeutenausbildung seit 2004 mit ca. 20 Prüflingen/Jahr
 - b) dreijährige Gesundheits- und Krankenpflegeausbildung (nur für Soldaten) seit 2007 mit ca. 20 Prüflingen/Jahr
 - c) einjährige Gesundheits- und Krankenpflegeassistentenausbildung seit 2009 mit max. 16 Prüflingen/Jahr
 - d) eine Schule für Diätassistenten/innen ist geplant

- 4) MIGA Mobiles Institut für Gesundheitsausbildung, Schlüttingstraße
Rettungshelferausbildung (160 Std.) seit 2009

In Warendorf:



- Edith-Stein-Kolleg
Fachseminar für Alten- und Familienpflege,
Von-Kettler-Straße:
Schule für Podologie seit 2007 mit
zweijähriger Ausbildung
- Ausbildungsstätte für Rettungspersonal des
DRK OV Warendorf e.V., Am Holzbach
Rettungshelferausbildung (160 Std.) seit 2009

In Teilgte:



- Peplau-Kolleg, Weiterbildungsstätte für
Fachkrankenpflege in der Psychiatrie,
St. Rochus-Hospital
zweijährige Weiterbildung seit 1996 mit
ca. 20 Prüflingen pro Jahr